

Asociación de Participación Comunitaria Avanzando.

Zona de salud El Progreso. Badajoz

Autora:

Gloria González Conde. Técnica de apoyo adscrita al centro de salud El Progreso de Badajoz y secretaria de la Asociación de Participación Comunitaria Avanzando

Para contactar:

Gloria González Conde
ggconde8@gmail.com

El centro de salud El Progreso, inaugurado en octubre de 2005 y ubicado en una zona de salud urbana de la ciudad de Badajoz, impulsa desde su creación un proyecto que persigue un sistema de salud participado y racional, el compromiso de todos los protagonistas de la comunidad y la autonomía crítica y responsable de las personas para contribuir a un sistema sanitario público sostenible. El equipo de Atención Primaria (EAP) busca equilibrar sus funciones asistenciales con las de promoción y prevención para mejorar la salud de la población junto con la comunidad.

El centro de salud, a través del Proyecto Progreso, establece su metodología de trabajo comunitario en salud y sitúa el espacio de participación en la Comisión Comunitaria de Salud (CCS).

La CCS se conforma con representantes de los colectivos sociales y ciudadanos de la zona de salud, técnicos que trabajan en diferentes recursos públicos, empresarios y la administración sanitaria, dejando la puerta abierta a ciudadanos que desean participar en la misma a título particular.

Durante el año 2006 se realizó el análisis de salud participado, que se presentó a la comunidad y se divulgó a partir de marzo de 2007.

La CCS selecciona los problemas de salud prioritarios sobre los que va a intervenir y se inician programas de prevención y promoción de la salud con la implicación de colectivos y ciudadanos.

La participación activa de la comunidad en los asuntos que afectan a un grupo humano que comparte un territorio se hace posible mediante la organización en colectivos sociales. La orientación comunitaria del trabajo de los profesionales de los diferentes recursos (sociales, educativos, de salud, etc.) supone su implicación en dicha organización ciu-

dadana. La existencia de diversos colectivos sociales y administraciones en los territorios constituye una fortaleza para la participación comunitaria, siendo al mismo tiempo una posible debilidad si no se gestiona adecuadamente la interrelación y la participación.

Por este motivo, se inició un proceso de aprendizaje conjunto, de reconocimiento de los objetivos individuales y comunes, de búsqueda del consenso, aceptación de las diferencias y formulación de metas asumibles. La CCS ha sido el motor que ha impulsado el nacimiento de la Asociación de Participación Comunitaria Avanzando (APCA), formada por colectivos, ciudadanos y técnicos.

Durante este proceso se han detectado resistencias por parte de colectivos, técnicos y líderes comunitarios, provocadas por el temor a perder protagonismo y a tener que compartir posibles recursos económicos en el futuro, y este tiempo de maduración ha demostrado que la empatía y la tolerancia han sido las claves fundamentales para hacer posible el nacimiento de una organización formal.

Esta nueva asociación tiene por objetivos mejorar las condiciones de vida de los barrios de referencia, luchar por la justicia social, servir de apoyo a las iniciativas y actuaciones de ciudadanos, asociaciones y técnicos que lo demanden, reforzar y mostrar públicamente a toda la sociedad las fortalezas y logros de los colectivos y recursos, aprender a participar, y hacerlo desde el respeto a las minorías.

La necesidad de redactar unos estatutos, tal y como recoge la normativa de asociaciones, se ha convertido en una oportunidad para que estos reflejen una manera diferente de hacer las cosas y un decidido empeño por la participación.

La ley establece que debe convocarse al menos una asamblea general al año. APCA marca

EL EAP BUSCA EQUILIBRAR SUS FUNCIONES ASISTENCIALES CON LAS DE PROMOCIÓN Y PREVENCIÓN PARA MEJORAR LA SALUD DE LA POBLACIÓN JUNTO CON LA COMUNIDAD



► Socios promotores de la Asociación de Participación Comunitaria Avanzando

cuatro asambleas, ya que una de sus actividades principales es precisamente el encuentro, el debate, el intercambio de información y la participación.

Habitualmente, las asociaciones están formadas por personas a título particular o son federaciones de asociaciones. En nuestro caso, la inclusión de todos en una misma entidad, ciudadanos, colectivos y técnicos, permite dar continuidad a la participación de todos y condiciona su funcionamiento.

Todos los socios tienen la misma consideración y los mismos derechos. Se iguala el poder y la representatividad de un vecino de la zona y de un colectivo formado por muchos socios. Se permite la participación en las asambleas a

personas que no son socias porque lo que se persigue es la inclusión. La junta directiva tiene que renovarse cada dos años para fomentar la responsabilidad. El consenso es el único sistema para la toma de decisiones, superando así el poder de las mayorías y la exclusión de las minorías.

La experiencia de este proceso nos ha enseñado que escuchar, tolerar posturas diferentes, renunciar a ciertos objetivos, encontrar espacios de formación conjunta, romper moldes normativos y buscar alternativas es el camino.

La intervención comunitaria «desde» los recursos técnicos no tiene cabida en un modelo en el que el poder debe estar en los ciudadanos. Si los profesionales no participan «junto» con la ciudadanía, si los proyectos no son asumidos por todos, si los objetivos no son compartidos, surge el paternalismo y la tecnocracia y la tentación de pensar y decidir qué es lo mejor para los ciudadanos y cómo «utilizar» mejor a los colectivos, en lugar de trabajar con ellos, de aceptar su ritmo y sus prioridades.

Ocultas tras palabras similares se esconden diferentes maneras de ver la vida y de pensar, y distintos objetivos. La participación comunitaria entendida como una forma de contribuir a mejorar las condiciones de vida de todos, empoderando a la ciudadanía y compartiendo objetivos, no se hace desde los despachos ni desde los manuales. Se hace en la comunidad, al ritmo que marca la comunidad y con una actitud de profundo respeto.

OCULTAS TRAS PALABRAS SIMILARES SE ESCONDEN DIFERENTES MANERAS DE VER LA VIDA Y DE PENSAR, Y DISTINTOS OBJETIVOS



Para enviar artículos a la revista *Comunidad* consulta las normas de publicación en la página web del PACAP: www.pacap.net